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对话徐汇中学校长曾宪一

百年名校引领社会体育风尚
拥有169年辉煌历史的著名学府上海市徐汇中学， 被誉为

“西学东渐第一校”。 1850年（与首届伦敦世博会同年）成立于徐
家汇的这所百年老校， 是近代中国引进当时国际先进基础教育
制度的先行者和示范者。我们现在所遵循和熟悉的近现代数学、

物理、化学、体育等课程体系，最早就是在徐汇中学开设并传播
到上海乃至全国的。徐汇中学最初提出崭新的育人理念之际，当
时的清王朝还在顽固地坚持科举制， 即以八股文来选拔所谓的
“栋梁之材”。历史学家们也已经证明：徐汇中学创立之初就展开
的国际化体育课程，球类与田径专门项目训练，举办大型校际运
动会以及跨出校门的竞技比赛，开启了上海体育的风气！在本年
度徐汇中学秋季运动会之际， 笔者就校园体育课题与曾宪一校
长进行访谈。 文字：王泠一 徐诚鸿 张程硕 图片：管敏华 唐文明 史莉莉

因为显赫的办学历史和不懈的教
学探索，徐汇中学在基础教育和全面
发展的育人理念方面已经形成了自身
特色体系。其学说被称之为“汇学”，在
全国同行中享有盛誉。不过，以往家长
和教育专家们谈及“汇学”时，总是突
出文化科目以及国际交流选项。如今，
曾宪一校长从学校均衡、科学发展和
学生未来长远竞争力角度出发，特别
强调了“体育理所当然是汇学精髓”的
观点，让人有耳目一新之感！
曾宪一校长是正高级语文特级教

师，但他对体育的热爱和对校园体育
工作的重视早已在徐汇教育界形成口
碑。他很钦佩的教育家是近代伟大的
爱国者、徐汇中学的首届毕业生和复
旦大学的创始人马相伯先生；而马相
伯先生从来都是把学生体育当作国民
体质的高度来谋略的。曾校长很自豪
地告诉我们：田径最初由徐汇中学出
现在上海之际就出现过轰动，并且通

过学校的解释引领了社会开化。
如学校举行100米、200米和4×

100米接力等短跑类运动科目，不仅体
现了阳光下中国少年的体魄和竞争力
素质，还直接促进了厘米、米、公里（中
国传统为寸、尺、丈）及秒、分钟、小时
（中国传统为时辰）等现代通用物理单
位概念在中国的传播。又过了一些年，
徐汇中学的女生也能身着运动服参加
短跑、跳远、跳高甚至游泳训练和比赛
了，这就进一步摈弃封建思维而促进
了女性解放！

而上海体育史也告诉我们，上海
是全国口岸中最早引进国际体育比赛
和训练器材的港口，如乒乓球、足球、
排球和篮球。那引进来以后如何有效
展开、如何普及公众呢？翻译体育规则
就显得非常重要，这个现在看起来具
有战略导航意义的任务就是由徐汇中
学的老师们通力完成的。当年的这些
“汇学”成果迅速走向全国。

体育理所当然是汇学精髓

徐汇中学的体育教学还赋予了爱
国主义主题的鲜明色彩。曾宪一校长
本身就是个体育迷，他喜欢乒乓球、排
球，又因为出生于东北，自幼擅长滑冰
并热情推介冰雪运动项目。曾宪一校
长认为，新中国第一位世界冠军容国
团前辈代表国家乒乓球队提出来的
“拼搏精神”，对各行各业都是鼓舞士
气的法宝，而在校学生的意志力及抗
挫折能力的培养，也得强调拼搏！
而谈到中国女排，曾宪一校长很赞

赏郎平的贡献。他很关注郎平作为中国
女排总教练和灵魂的非凡作用，这种作
用不仅体现在“升国旗和奏国歌”的竞
技体育庄严使命中，还体现在如何专业
地、科学地、聚精会神地提高整个团队
的组织能力和凝聚力上。曾宪一校长认
为这对学校管理工作也富有启发，不仅
仅是激励体育老师，对其他科目的老师
也是专业发展上的指南。

为何如此关注郎平的示范意义

呢？曾校长对此强调说：不懂体育就当
不好校长，至少是不怎么称职的校长；
同时，一个不喜爱体育的学子，也不会
是一个全面发展的好学生。现在基础
教育理论所突出的“五育并举”和均衡
发展，都对学子的体育素养提出了更
新的要求。曾校长希望，热爱体育并且
身体素质一流的汇学学子在离开徐汇
中学大门之后，都能够健康地为祖国
奉献才华，为母校赢得荣誉！
在曾宪一校长、学校决策层、体育

教研组和热爱体育的学子家庭的支持
下，徐汇中学的体育特色近年凸显份
量，并且着眼于国家需求而展开基础
性的训练。如2018年以来的徐汇中学，
先后被评为全国足球特色学校、全国
篮球特色学校、上海市体教结合先进
单位、上海市区属女子篮球二线运动
队学校。更值得一提的是，徐汇中学被
评为上海市2022冬季奥林匹克（运
动）教育示范学校！

在本年度徐汇中学秋季运动会的
前一天下午，紧张筹备工作中的学校
体育教研组长黄俊彦老师专门抽时间
接受了笔者的访谈。黄俊彦告诉我们，
近年徐汇中学体育工作，在曾宪一校
长的直接关心以及学校各学科同仁的
共同关爱下，取得了新进步！
这种新进步，在黄俊彦看来是全

方位的。如关于学校秋季运动会的项
目，既是过去一年汇学体育工作和学
子们身体素质的总检阅，也是新学年
的总动员。他介绍今年秋季运动会的
特色在于非常强调综合，且分为三个
板块———入场式、体育竞赛、趣味运
动，其中，体育竞赛和趣味运动都由团
体项目和个体项目组成。和曾宪一校
长一样，体育教育组的全体教师都十
分看好校运动会。

关于学校秋季运动会的意义，黄

俊彦和所有的体育老师都一致认为，
这是一个展现少年意志和青春力量的
舞台，更具有榜样精神。无论是单项比
赛，还是团体项目，都能体现出学子的
精气神，激发学子们践行“更快、更强、
更高”的奥林匹克精神的决心与力量。
在黄俊彦看来，体育是能够促进学子
的长远发展的！
换言之，促进学子的长远发展理

应是徐汇中学体育的发展方向。为了
增强学生对体育的兴趣并增强学生体
质，体育教研组开设了更多关于体育
的课程。其中丰富的高中课程就有足
球、篮球、排球、田径、乒乓球等传统科
目，以及网球、武术、飞镖、健身操、啦
啦操和体育游戏等新型选修课。另外
在初中阶段也开设有冰球、射击、棒
球、空手道和跆拳道等近年来颇受欢
迎的力量型课程。

徐汇中学的各类项目，都积极地
参加了上级部门举办的校外竞赛。这
些年各类学生体育比赛报道中，也都
能看到徐汇中学的佳绩。黄俊彦如数
家珍地告诉笔者：2018年和2019年，徐
汇中学参加的体育比赛一共有八个，
其中两个国家级比赛、三个市级比赛
和徐汇区级比赛；同时，也举行了两个
校级比赛。而徐汇中学的运动员们斩
获颇丰，获得的竞赛优胜项目有区级
15项和市级27项。

那么，学子在体育锻炼方面还有
那些欠缺呢？黄俊彦坦率地告诉我们，
确实存在着部分学生在身体锻炼中不
主动、不积极的现象，觉得不如利用锻
炼时间完成其它课程作业，甚至还有
一些学生不认真上体育课。调研中还
显示，家长们也很少关注孩子在课余
时间的自主锻炼，更偏重于文化课。

10月19日，秋高气爽、晴空万里。
学子们期盼已久的上海市徐汇中学
2019年汇学秋季运动会，借地在上海
民航职业技术学院拉开帷幕。曾宪一
校长在开幕致辞中强调了体育锻炼的
重要性，希望汇学学子德智体美劳全
面发展。
趁着学校运动会召开之际，笔者

对初三女生杨越同学进行了访谈，从
中了解了不少她对于学校体育教育的
感受。杨越同学爱好排球，但刚入校时
完全不熟悉排球，可谓是零起点。学校
对于体育教育的重视，使得她从不会
排球到爱上排球，“排球对我们来说不
仅是爱好、是锻炼，更是徐汇学子未来
梦想的寄托。”
作为已在徐汇中学开启第四年学

习生涯的汇学学子，杨越的切身感受
是：“学校重视体育教育，旨在培养我
们汇学学子的体育兴趣爱好，发掘我
们的潜力。既是锻炼我们的身体素质，
也为国家培育未来的新一代。”杨越很
是推崇曾宪一校长的体育观———曾校
长多次强调，一个人的人生终极目标
就是健康与幸福，而健康又分为三个
层次：第一身体健康，第二心理健康，
第三道德健康。一个人如果身体不好、
长期生病，肯定是不会快乐的。所以，
任何一个学子想要真正接受素质教
育，第一就是需要身体好！在这基础
上，其他才有存在的发展可能。

杨越同学也谈到了女排精神，她
眼中的中国女排是不断攀登、超越自
我的国家符号。她很钦佩地说：“今年

秋季，中国女排不仅拿到了2020年东
京奥运会的入场券，在女排世界杯比
赛中更是以十一连胜的不败战绩获得
了第十个世界冠军。因此，中国女排得
以被接见，并登上国庆花车受亿万国
人敬仰！”

在最近几年的记忆里，中国女排
一直是中国的骄傲，然而回顾中国女
排走过的更长的奋斗道路，我们更会
发现，这一路有坎坷、有波折，最可贵
的并非是一次次胜利，而是在逆境中
永不言弃的女排精神。所以汇学学子
也要像中国女排一样敢于拼搏、决不
放弃；脚踏实地、勤学苦练；无所畏
惧、勇攀高峰。唯有用坚强意志一次
次战胜困难，才能无愧于自己和新时
代！

“五育并举”均衡发展

以女排精神激励汇学学子奋进

丰富课程体系促体育工作新进步
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